

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corvillo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

En Salamanca, un mes. 1'25 pts
Fuera de idem, un trimestre: 4'50 »

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Viernes 20 de Enero de 1899

XV—Núm. 4130

D. SANTIAGO GARCIA MARTIN
Médico especialista en partos
Veinticinco años dedicado á esta especialidad
Librerías (Corralón de Guevara)
15 número 6, Salamanca

RICARDO NIÑO
CIRUJANO-DENTISTA
Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

DON CAYO ALVARADO
Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca
Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8. x—

¡ALTO Y FIJARSE!
GRAN REBAJA DE PRECIOS
En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de una testamentaria de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará silleras, espejos, lavabos, chinosos y librerías, armarios de luna, entredores, mesas de comedor y la mar de objetos; buenas cortinas con guardamayetas, un chubésqui y una estufa, todo con tubería; hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.
No dejar de visitar esta casa, y os convenceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados.
Se venden arpilleras muy baratas.
41, Doctor Riesco, 41, (antes Toro)
156

ALMONEDA
en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1
MUEBLES USADOS
En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:
Silleras para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinidad de artículos que se dejan de enumerar.
Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.
Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia. 144

SOCIEDAD GENERAL
DE
PADRES DE FAMILIA
Asociación de Seguros contra quintas á prima fija, para la redención del servicio militar con domicilio en Madrid.
Representantes en esta provincia
Señores Asiain, Hernández y Comp^a
Agencia general de negocios
Meléndez 35, (casa de las Conchas.)
5 Pidanse circulares 4

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene panera, cuadr. 1, corral y pozo. Informará hijo de Blás Góm^z. Plazuela del Peso, frutería. 426

EL ADELANTO
es el diario de mayor circulación de la provincia

LA FORTUNA DE SAGASTA
Cuando un jefe de partido y de gobierno tiene la desgracia de que bajo su mando ocurran desastres como los que España acaba de sufrir, así no hubiere razón alguna para imputarle la más pequeña responsabilidad, ni puede sustraerse al descrédito, ni hay fuerzas humanas que le libren de la nota de fracasado.
El señor Sagasta, que ha tenido esta mala sombra, y que dista mucho de estar exento de culpa, debiera, por consecuencia, hallarse á estas fechas completamente anulado como político.

Sin embargo, aún no se ha eclipsado del todo su buena estrella.
Más musulmán que nunca; perezoso ó fatalista, en vez de dirigir la nave en que es timonel, deja que las corrientes la arrastren con peligro de que se hunda en el abismo.
Semejante conducta, que para otros sería de funestos resultados, al jefe del fusionismo, á quien no abandona la fortuna, le sale á maravillas.
La inconstante diosa se vale ahora para protegerle, de la monstruosa conjunción de Silvela y Polavieja, con sus amagos de reacción clerical.

Por odio á ésta, el país parece dar al olvido recientes desaciertos y se opera un movimiento de concentración de los elementos liberales que, si el señor Sagasta supiera aprovecharle, pondría en condiciones de rehabilitarse algún tanto en la opinión pública.
No creemos nosotros, ni mucho menos, que esa concentración deba llegar hasta la abdicación de los ideales republicanos en aquellos que siempre les rendimos culto; pero puede significar una tregua pasajera y una inteligencia patriótica para combatir al enemigo común, y si ayudado por todos los demócratas, don Práxedes lograra aplastar esa reacción que nos amenaza, reconquistaría la pública estimación, que es cuanto puede ambicionar en las postrimerias de su carrera política.

Para ello es preciso que salga de su dulce farniente.
Si hoy, que la libertad pelagra, no despierta de su letargo el antiguo progresista, está perdido para siempre.
Y cuando alborée el nuevo día en que las grandes justicias se hayan cumplido y reivindique la Nación su detentada soberanía, ni él, ni su partido, podrán invocar merecimientos que ahora no hayan sabido ó no hayan querido contraer.

L. C.

SE VENDE la casa número 5 de la calle del Banzo. Informarán, calle del Hospital, número 2, duplicado. 2

RIQUEZA OCULTA

El Correo publica datos espantosos respecto á la cantidad de riqueza imponible que no paga contribución.

«La riqueza imponible—dice el artículo de referencia—que al establecerse en 1845 la contribución se calculaba en 572 millones de pesetas, sin la de las Vascongadas y Navarra, resultó ser de 692.330.096 al formarse en 1860 los amillaramientos, elevándose hoy á 879.965.798, de modo que en esos cincuenta y tres años ha aumentado la riqueza 308.153.083, ó sea 53, 36 por 100; pero como el cupo, sin contar tampoco con las Vascongadas y Navarra, ha pasado de 71.540.750, en 1845, á 156 millones en este año, resulta un aumento de 132,03 por 100, desproporción enorme con el de la riqueza, que denota, ó una resignación de los contribuyentes, rayana en el heroísmo, ó una ocultación que no puede tolerarse un día más si ha de prevalecer el precepto constitucional que nos obliga á contribuir á las cargas del Estado en proporción de nuestros haberes.

Veamos los resultados que ofrecen las comprobaciones realizadas en algunos pueblos de las provincias andaluzas, debiendo advertir que en todos ellos ocurre lo mismo, en mayor ó menor escala. En la de Sevilla, existe uno que tiene amillaradas, para los efectos contributivos, 12.585 hectáreas, y según el plano, posee 59.092, ocultando 26.889 de tierras destinadas á cereales y 12.143 á olivares.

Otro de la misma provincia amillara 82.384 hectáreas y sólo posee 43.088; pero en éste la defraudación se presenta bajo otro aspecto. Declara para la contribución 67.256 hectáreas pobladas de castaños, álamos y tierras montuosas, y oculta 13.429 de cereales, 1.887 de olivares, 11.552 de monte encinar y 11.480 de monte bajo.

En la de Córdoba, amillara un pueblo 2.311 hectáreas, y posee 25.263 destinadas á cereales, olivares, viñas, encinares y dehesas.

Otro pueblo de la misma provincia declara 5.924 hectáreas para cereales, y oculta 20.039, y además 7.019 de olivares y 4.511 de dehesas.

En la de Jaén, una importante población tiene sin amillarar 2.403 hectáreas de olivar y 43.272 de monte alto encinar y pinar y monte bajo, y otra de poca importancia declara 9.446 hectáreas y oculta 20.981 que cultiva de regadío y secano.

La de Cádiz, que es la que se encuentra en situación mas legal, tiene algún pueblo que de 47.851 hectáreas, oculta 37.763, de las cuales, 16.880 dedica al cultivo de cereales.

En cambio, la infortunada Castilla paga por cuantos no tienen voluntad de hacerlo.

CARTA DE MADRID

Enero 19.

Alcance de noticias

Decíase esta tarde que en el Consejo que celebrarán los ministros el lunes próximo, quedará acordado que el señor Girón pase al ministerio de Fomento, y que el decreto se firmará al siguiente día.
Añadiase que, según referencias que tiene el Gobierno, es probable que á fines de la proxima semana quede aprobado en Washington el Tratado de paz, y que el señor Sagasta convocaría las Cortes para la segunda decena de Febrero.

La prensa de Paris publica un extracto bastante extenso del discurso pronunciado

por Mr. Pablo Cambon, embajador de Francia en Londres, contestando á los representantes de la Sociedad internacional del arbitraje y de la paz.

Manifiesto que no existían en Francia sentimientos de hostilidad hacia el pueblo inglés.

«La experiencia me ha demostrado que la pretendida antipatía de este pueblo hacia Francia, no existe tampoco.

La prensa de ambos países exageró la ligera alarma producida por el incidente de Fashoda, la cual tuvo un carácter transitorio.

Puedo afirmar al pueblo inglés, que ni la nación francesa, ni su gobierno, desean la guerra.

Todas las potencias europeas aspiran vivamente á la paz.

Terminó hablando de la proposición del Czar, encaminada al desarme, que elogió en gran manera, aunque no ocultó el temor de que dicho propósito, en el terreno de la práctica, resulte difícil y exija mucho tiempo para su ejecución.

Le Gaulois afirma que el Tribunal de Casación examina en la actualidad la parte del proceso Dreyfus, que se refiere á las supuestas entrevistas que el ex capitán celebró en Bruselas con algunos agregados militares del extranjero.

Dicho Tribunal tomó ayer declaración á varios peritos calígrafos que intervinieron en la causa.

El ex magistrado Mr. Quesnay de Beau-repaire compareció nuevamente ayer ante la Comisión informadora que preside monsieur Mazeau.

La viuda de Henri ha presentado al tribunal que entiende en su demanda contra monsieur Reinach, una lista de testigos que comprende 126 personas.

Figuran en dicha lista algunos generales, diputados, senadores, peritos calígrafos y periodistas.

Continúa en Argelia la huelga de los obreros panaderos, comenzada el sábado último.

Las medidas adoptadas por el gobierno para surtir la población, resultan insuficientes.

Se teme una alteración de orden público.

La colonia española protesta unánimemente contra un periódico de ésta, que considera á los españoles causantes de los desórdenes antisemitas.

El señor Sagasta ha paseado esta tarde en carruaje por la Moncloa.

Después estuvo despachando en su casa varios asuntos, del ministerio de Fomento.

A última hora de la tarde ha celebrado el señor Moret una larga conferencia con el ministro de Estado.

El periódico Paris publica un despacho dando cuenta de haber sido asesinado Porter, pintor agregado á la misión francesa que, al mando de Bouchamps, explora por Abisinia.

Dice El Correo:

«Hoy se ha recibido de Manila un telegrama del general Ríos, pero tan confuso en la cifra, que ha sido preciso pedir aclaración.»

Hace ya tiempo que todos los cablegramas de Filipinas vienen tan confusos que exigen aclaraciones. Si es pretexto para reservarlos, el Gobierno debe inventar otro más verosímil, y si es verdad, hay que aclarar ó rectificar esa clave.

El ministro de la Guerra ha manifestado al de Hacienda que, para hacer frente á las obligaciones de su departamento hasta fin de Junio, con motivo de la repatriación

é ingreso del ejército de Ultramar en los cuerpos de la Península, necesita un aumento de crédito de 44 millones de pesetas.

AGENCIA ALMODOBAR.

La caja de oro

Siempre la había visto sobre su mesa, al alcance de su mano bonita, que á veces se entretenía en acariciar la tapa suavemente; pero no me era posible averiguar lo que encerraba aquella caja de filigrana de oro con esmaltes finísimos, porque apenas intentaba apoderarme del juguete, su dueña lo escondía precipitada y nerviosamente en los bolsillos de la bata, ó en lugares más recónditos dentro del seno, haciéndola así inaccesible.

Y cuanto más la escondía su dueña, mayor era mi afán por enterarme de lo que la caja contenía. ¡Misterio irritante y tentador! ¿Qué guardaba el artístico chirimbo? ¿Bombones? ¿Polvos de arroz? ¿Esencias? Si encerraba alguna de estas cosas tan inofensivas, ¿qué venía la ocultación? ¿Encubría un retrato, una flor seca, pelo? Imposible; tales prendas, ó se custodian mucho más lejos, ó descansan sobre el corazón, ó se archivan en un secreto, bien cerrado, bien seguro... No eran despojos de amorosa historia los que dormían en la cajita de oro, esmaltada de azules quimeras, fantásticas rosas y volutas de verde ojiacanto.

Califiquen como gusten mi conducta los incapaces de seguir la pista á una historia, tal vez á una novela. Llámeme, enhorabuena, indiscreto, autojadizo, y por contera, entrometido y fison impertinente. Lo cierto es que la cajita me volvía tarumba, y, agotados los medios legales, puse en juego los ilícitos... Mostréme perdidamente enamorado de la dueña, cuando sólo lo estaba de la cajita de oro; cortejé en apariencia á una mujer cuando sólo cortejaba un secreto; hice como si persiguiese la dicha... cuando sólo perseguía la satisfacción de la curiosidad. Y la suerte, que acuso me negaría la victoria, si la victoria realmente me importase, me la concedió... por lo mismo que al concedérmela me echaba encima un remordimiento.

No obstante, después de mi triunfo, la que ya me entregaba cuanto entrega la voluntad rendida, defendía aún con invencible obstinación el misterio de la cajita de oro. Un día tras otro, empleando yo zalameras coqueterías ó repentinas y melancólicas reservas; discutiendo ó bromeando, apurando los ardidés de la ternura ó las amenazas del amor suplicante ó enojado, la dueña de la caja persistió en negarse á que me enterase de su contenido, como si dentro del lindo objeto existiese la prueba de algún crimen.

Repugnábame emplear la fuerza y proceder como procedería un patán, y además, exaltado ya mi amor propio (á falta de otra exaltación más dulce y profunda), quise deber al cariño y sólo al cariño de la hermosa la clave del enigma. Insistí, porfié, me sobrepujé á mi mismo, desplegué todos los recursos, y como el artista que cultiva por medio de las reglas la inspiración, llegué á tal grado de maestría en la comedia del sentimiento, que logré arrebatár al auditorio. Un día que algunas fingidas lágrimas acreditaron los celos, mi persuasión de que la cajita encerraba la imagen de algún rival, de alguien que aún me disputaba el alma de aquella mujer, la vi demudarse, temblar, palidecer, echarme al cuello los brazos, y exclamar por fin, con sinceridad que me avergonzó:

—¿Qué no haría yo por tí! Lo has querido, pues sea: Ahora mismo verás lo que hay en la caja.

Apretó un resorte: la tapa de la caja se alzó, y divisé en el fondo unas cuantas bolitas tamaño como guisantes, blanquecinas, secas. Miré sin comprender, y ella, reprimiendo un gemido dijo solemnemente:

—Esas píldoras me las vendió un curandero que realizaba curas casi milagrosas en la gente de mi aldea. Se las pagué muy caras, y me aseguró que tomando una al sentirme enferma, tengo asegurada la vida. Sólo me advirtió que si las apar-

taba de mí ó las enseñaba á alguien, perdían su virtud. Será superstición ó lo que quieras: lo cierto es que he seguido la prescripción del curandero, y no sólo se me quitaron achaques que padecía (pues soy muy débil), sino que he gozado salud envidiable. Te empeñas en averiguar... lo conseguiste. Para mí, vales tu más que la salud y que la vida. Ya no tengo panacea, ya mi remedio ha perdido su eficacia: sirveme de remedio tú; quíereme mucho y viviré.

Quedéme frío. Logrado mi empeño, no encontraba dentro de la cajita sino el desencanto de una superstición y el cargo de conciencia del daño causado á la persona que al fin me amaba. Mi curiosidad, como todas las curiosidades, desde la falta del paraíso hasta la no menos funesta de la ciencia contemporánea, llevaba en sí misma su castigo y su maldición. Daría entonces algo bueno por no haber puesto en la cajita los ojos. Y tan arrepentido, que me creí enamorado, cayendo de rodillas á los pies de la mujer que sollozaba, tartamudeó:

No tengas miedo... Todo eso es una farsa, un indigno embuste... El curandero mintió... vivirás, vivirás mil años... Y aunque hubiesen perdido su virtud las píldoras, ¿qué? Nos vamos á la aldea y compramos otras... Todo mi capital le doy al curandero por ellas.

Me estreché, sonriendo en medio de su angustia, y balbuceé á mi oído:

—El curandero ha muerto. Desde entonces, la dueña de la cajita— que ya no la ocultaba, ni la miraba siquiera, dejándola cubrirse de polvo en un rincón de la estantería forrada de felpa azul— empezó á decaer, á consumirse, presentando todos los síntomas de una enfermedad de languidez, refractaria á todos los remedios.

Cualquiera que no me tenga por un monstruo, supondrá que me instalé á su cabecera y la cuidé con caridad y abnegación.

Caridad y abnegación, digo, porque otra cosa no había en mí para aquella criatura de quien había sido involuntario verdugo. Ella moría, quizás de pasión de ánimo, quizás de aprensión, pero por mi culpa; y yo no podía ofrecerla, en el desquite de la vida que la había robado, lo que todo lo compensa, el don de mi mismo, incondicional, absoluto. Intenté engañarla santamente para hacerla dichosa, y ella, con tardía lucidez, adivinó mi indiferencia y mi disimulado tedio; cada vez se inclinó más hacia el sepulcro.

Y al fin cayó en él, sin que ni los recursos de la ciencia, ni mis cuidados consiguiesen salvarla. De cuantas memorias quiso legarme su afecto, sólo recogí la caja de oro. Aún contenía las famosas píldoras, y cierto día se me ocurrió que las analizase un químico amigo mío, pues no se daba por satisfecha mi maldita curiosidad. Al preguntár el resultado del análisis, el químico se echó á reír.

—Ya podía usted figurarse—dijo—que las píldoras eran de migas de pan. El curandero (¡si sería listol) mandó que no las viese nadie... para que á nadie se le ocurriese analizarlas. ¡El maldito análisis lo seca todo!

EMILIA PAEDO BAZAN.

QUISICOSAS

¡AL KANAKLUB!

El señor M. R. O. envía por el buzón la adjunta composición. Lector, entérese usted.

Me aburren el amor y el platonismo con todas sus ficciones y mentiras, y deseo encontrar la dulce calma, entre suspiros, besos y caricias; oprimir con furor entre mis brazos el talle escultural de las chiquillas; quiero bullir, danzar y para eso... me voy al Kanaklub de mascarita.

¡Es tan grande mi penal... ¡es tan terrible! ¡libra constantemente la desdicha y soñar con venturas que existieron y delirar con ansias ya marchitas! Yo sueño, yo deliro, ya no queda una ilusión en mi alma dolorida;

necesito olvidar y por lo tanto... me voy al Kanaklub de mascarita.

Me parece que el aire que respiro, al entrar en mi pecho me asesina, y ansío el aire impuro que la plebe en la espantosa bacanal respira. Quiero arrancar al alma las ideas, sepultar mi conciencia en las orgías, y para no sufrir tantos pesares... me voy al Kanaklub de mascarita.

Allí se expende vino, dulce nectar que trasforma el pesar en alegría y que envuelve el espíritu entre brumas, y que trueca la sangre en ambrosía. Vosotros, los cuidados, los idiotas, que carecéis de afanes y energías... bendecid al coloso que os prepara un Kanaklub cargado de delicias.

M. R. C.

Crónica local y provincial

Con pas en el interior y en el exterior, sin ninguna razón de buen gobierno que lo justifique y siendo poder el partido liberal, continúan suspendidas las garantías constitucionales. Se lo recordamos al señor Sagasta por si lo ha olvidado.

Ha fallecido en Oporto el excelentísimo señor don Ricardo Pinto da Costa, Conde de Lumbrals.

Era el finado caballero portugués muy distinguido y uno de los más acaudalados banqueros del vecino reino, á la vez que importante accionista del ferrocarril de Salamanca á la frontera portuguesa.

Casado con una dama, hija de esta provincia, tenía entre nosotros generales simpatías, que harán su muerte muy sentida.

Descanse en paz el ilustrado finado y reciban su distinguida familia, y muy especialmente sus hijos, don Juan y don Ricardo, estimados amigos nuestros, la expresión del más sentido pésame.

El Ateneo de Madrid ha abierto un concurso para concurrir al premio de 2.000 pesetas legado por Charro Hidalgo.

El tema señalado es el de "Historia de las artes industriales españolas en los siglos XIII al XVI". Termina el plazo de presentación de trabajos el 4 de Enero de 1901.

La salida de los seis correos á Buenos Aires se verificará este año, en los meses de Enero, Marzo, Mayo, Julio, Septiembre y Noviembre, y el de regreso en los de Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.

Por el subintendente militar, Director de la fábrica de harinas, de Valladolid, se convoca al concurso que ha de celebrarse en aquella capital el día 4 de Febrero próximo, en las oficinas de la Dirección, Acera de Recoletos, número 18, para adquirir trigo de buena clase.

Los postores deberán presentar por escrito sus proposiciones, acompañadas de las muestras correspondientes.

Se halla vacante la Secretaría del Juzgado municipal de Anaya de Alba, sin más dotación que los derechos de arancel. Puede solicitarse en el plazo de un mes.

ATENCION Y APROVECHARSE

Teniendo necesidad de desalojar el local del comercio que fué de don Antonio Vicent, Plaza Mayor, núm. 46, se pone en conocimiento del público, que por pocos días continuará la liquidación con nueva rebaja de precios, para todas las existencias.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Casillas, con 825 pesetas de sueldo, doña Aurea Martín Masedo.

El domingo último de este mes se verificará en todos los ayuntamientos la rectificación del alistamiento de mozos del actual reemplazo.

En breve se mandarán comisionados á los pueblos que no han ingresado las canti-

dades que adeudan por el concepto de primera enseñanza.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

Platos del día

- Tortilla al ron. Ternera á la primavera. Solomillo á la jardinera. Riñones á lo señorito. Salchichas con patatas. Lomo salsa rober. Merluza rebozada. Lengüados á la castellana. Espárragos á la vinagreta. Manos de cerdo á la parrilla. Chuletas á la papillót. Entrecóqs con champignon. Perdiz con petit-pois. Pollo asado. Gallina trufada. Lengua á la escarlata.

Postres

Variados

Registro civil

Anteayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Nacimientos

- Jesusa Beato. Jesús Cea Fernández.

Defunciones

- Isidoro Martín. David Hernández.

A 2.470 pesetas y 59 céntimos, ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 18 del corriente, en los felatos de esta capital.

Habiendo terminado en 31 de Diciembre último el cuarto trimestre de suscripción á EL ADELANTO, rogamos á los señores suscriptores de fuera de la capital, que no hayan satisfecho sus descubiertos, se sirvan abonar su importe directamente á nuestra Administración.

Tribunales

En la sala primera de esta Audiencia se verá mañana en juicio oral y público, la causa instruida por el delito de hurto, en el Juzgado de Alba de Tormes, contra Santiago Ingelmo.

Será ponente el señor Presidente, defensor el señor Salamanca y procurador el señor Benito.

La sección segunda conocerá del proceso incoado por el Juzgado de Peñaranda, por estafa, contra Brigida Mela; ponente señor Aparicio, abogado señor Nacar, y procurador señor Martín.

A continuación se verá la causa instruida por el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por el delito de lesiones, contra María Martín. Ponente señor Junquera, abogado señor Manzano y procurador señor Merino.

Hasta las cuatro y media de la tarde del día 31 del actual, se podrán redimir del servicio militar, en la Delegación de Hacienda de esta provincia, los reclutas de los reemplazos de 1898 y anteriores, pertenecientes al cupo de Ultramar y que se hallen pendientes de embarque.

Por la jefatura de Obras públicas de esta provincia se ha remitido al Gobernador civil, para su inserción en el Boletín oficial la relación nominal de los propietarios de fincas que se pretenden expropiar en término municipal de Tamames, con motivo de la construcción del trozo tercero de la sección de Fuentes de San Esteban á Sequeros en la carretera de tercer orden de Vitigudino á Sequeros á fin de que en el plazo de quince días, á contar desde el siguiente al en que se publique el anuncio en el Boletín oficial, tanto las corporaciones como los propietarios interesados, presenten al Alcalde del mencionado término mu-

nicipal las reclamaciones oportunas contra la ocupación de sus respectivas fincas.

TRASLADO

El conocido comerciante don Prudencio Santos Benito ha trasladado los géneros de su comercio, Plaza Mayor, números 17 y 18, al inmediato número 16, durante la obra que ha comenzado en el primero.
Sirva de aviso á su numerosa clientela de esta y fuera de la capital.

Los repatriados

Ayer llegaron á esta capital, por mañana y tarde, veintidos soldados repatriados naturales de esta provincia, entre los que se hallaban: Crispulo Borrego, de Salamanca; Marcial y Emilio Tamayo, hermanos, de Ledesma; Manuel Sánchez, de Ciudad-Rodrigo; Tiburcio González, de Gallegos de Argañán; Nicanor Gómez, de Sexmiró y José Sánchez de Ituero de Huebra.

También lo efectuó don José Astor González, de Ciudad-Rodrigo, sargento de infantería que voluntariamente marchó á la campaña y que ha desempeñado varios cargos de confianza cerca de las autoridades militares de la Isla de Cuba.
Mucho celebramos el regreso de nuestro querido amigo, á cuya distinguida familia damos nuestra más cordial enhorabuena.

Ha fallecido en Zorita del Tormes, la señora doña Dolores Moro Pascua, madre política de nuestro distinguido amigo don Bernardo Olivera, á quien, como á la de más familia, damos nuestro más sentido pésame.

En los cinco primeros días del próximo mes de Febrero, remitirán al Gobierno civil todos los señores Alcaldes, una certificación de las listas de compromisarios para las elecciones de senadores.

M. LUDENA

Cirujano dentista
de la Facultad de Medicina de Madrid
Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales
Precios módicos
Rúa, núm. 33 471

Días pasados llamamos la atención de las autoridades, sobre los peligros que podía resultar de la poca vigilancia que se ejerce en los alrededores de la Estación, convertidos por gran número de niños en centro de sus juegos tan expuestos como poco cultos.

Hoy volvemos á recordarlo á quien correspondía, para evitar una desgracia que, de continuar imperando la actual incuria, milagro será no suceda en breve plazo.
Más vale prevenir que deplorar.

Teatro del Liceo

Ayer debutó en este coliseo la compañía cómica-lírica del señor Barta.

Los Africanistas obtuvieron una interpretación acertadísima, distinguiéndose principalmente la señorita Aceves y los señores Barta, Guillén y Angoloti. La primera, justo es decirlo, nos pareció una excelente actriz y buena cantante.

Así lo proclamaba anoche el público, que la aplaudió con entusiasmo, lo mismo que á los demás artistas.

En Ya somos tres fueron los honores del éxito para el señor Angoloti, quien, si declamando, agradó mucho, cantando de farseta, hizo las delicias de los espectadores. La señorita Aceves, dándose cuatro pataditas sobre el tablado, entusiasmó á los aficionados al arte.

El Santo de la Isidra (estreno) gustó sobremedera, y eso que se notaba la falta de decorado y de importantes detalles.

Bien está que, por necesidad, pasemos sin la decoración del puente y sin la pradera de San Isidro; pero suprimir el columpio, nos parece mucha supresión, ya que hay una escena que, sin él, pierde toda su vis cómica.

En esta obra se distinguió la señorita Alfaro, que canta de veras con bien timbrada voz y excelentes facultades.

El señor Guillén hizo un zapatero muy propio, como dirían en Pucela, y el señor Angoloti estuvo á la altura de su reputación. Los demás artistas contribuyeron al éxito, no tocándole pequeña parte al inteligente director de orquesta.

Esta y los coros muy aceptables.
En resumen, que la compañía merece los favores del público; que éste salió com-

placido, y que los principios han sido buenos, pues ayer la entrada fué muy superior á la acostumbrada en noche de presentación.

Función para hoy viernes 20 de Enero

1º Segunda representación de la aplaudida zarzuela en un acto y tres cuadros

El Santo de la Isidra.

2º Estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros

La Coartada

3º Estreno del aplaudido pasillo veraniego, en un acto y dos cuadros

Agua, azucarillos y aguardiente

A las OCHO en punto.

Entrada general TRES reales.

Mercados

Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

Cereales

Trigo candeal, rentas (panera) 50 rs. fanega	
Id. id. corriente (s/v) 50	94 lbs.
Id. rubión id. id. 49	id.
Id. barbilla id. id. 48	id.
Centeno.	á 29. 90 lbs.

Tendencia incierta.

Carnes

Cerdos de 8 á 9 arrobas. 50 rs. arroba	
Id. de 10 á 12 id. 53 á 54	id.
Id. de vida.	58 id.
Bueyes para matanzas. . 60	id.

Tendencia firme.

NOTICIAS VARIAS

El ferrocarril metropolitano de París continúa con celeridad sus obras, que los habitantes de la capital de Francia siguen con creciente interés, convencidos de que dentro de un plazo de 15 ó 16 meses, podrán transportarse subterráneamente á los bosques de Vincennes y de Boulogne, por medio de la tracción del vapor ó de la electricidad.

Nosotros confiamos en que, cuando llegue dicha época, no existirán dudas sobre el sistema de tracción con que ha de recorrer los túneles el ferrocarril metropolitano francés. En la misma capital de Inglaterra, cuyos habitantes no son tan exigentes como los de París respecto al empleo del aire y de la luz, se advierte un movimiento de reacción contrario á los caminos de hierro subterráneos, debido á que en muchas secciones del metropolitano, el aire contiene ácido carbónico con exceso, puesto que llega á ser de ocho á nueve por mil, cuando los preceptos higiénicos más elementales condenan que exceda la proporción máxima de uno por mil.

No cabe duda que mientras se exija la fuerza motriz al vapor, ó sea á la combustión de la hulla, el problema de ventilación deberá considerarse casi como insoluble. Sólo es práctico y aceptable para los caminos subterráneos la tracción eléctrica.

Con el título de *El Reloj* acaba de publicar en París el editor M. Laurens un volumen interesantísimo y por demás curioso, por constituir la historia retrospectiva, pintoresca y artística del reloj, contada por un escritor que posee como ningún otro datos sobre las cuestiones técnicas é históricas que pueden exhibirse, páginas admirablemente ilustradas por antiguos grabados, que dan cumplida idea de todos los progresos que desde los tiempos más remotos han venido surgiendo en los múltiples y sucesivos adelantos de la relojería.

Hasta ahora la gramática nos había dado á conocer la coma, el punto y coma, los dos puntos, el punto final, el punto de admiración, el punto de interrogación, los puntos suspensivos, pero no era conocido el punto de ironía, que acaba de inventar M. Alcanter de Brahm, la que representa tipográficamente por un látigo minúsculo.

La *Cronique Medicale* ha publicado la opinión de varios médicos sobre la posi-

ción que debe aceptarse al dormir, bajo todo punto de vista.

Según el dictamen de M. Loys Guyón, debe dormirse el primer sueño echado sobre el lado derecho para facilitar el descenso de los manjares al fondo del estómago.

Añade después que, el dormir sobre el vientre es nocivo, y que el efectuarlo sobre la espalda, promueve el desprendimiento de arenas y la formación de cálculos.

Ignoramos la eficacia de los consejos del doctor, pero confesamos que no es difícil ni peligroso ponerlos en práctica.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 21 DE ENERO

Santa Inés, San Epifanio y San Meinardo.

Iglesia conventual de San Esteban. — A las siete misa cantada, privilegiada del Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde á las seis, solemne Salve Carmelitana.

TELEGRAMAS

A las Cortes

Madrid 20. — El señor Sagasta ha manifestado que considera muy conveniente la reunión de las Cámaras, pues allí se producirán orientaciones para la política ulterior y se efectuarán concentraciones de las fuerzas que se disputan el poder.

Dispuestos... á nada

Madrid 20. — Telegrafian de Londres que un importante personaje carlista residente en aquella capital, ha manifestado que su partido hállase perfectamente preparado, y solamente espera, para obrar, las órdenes de don Carlos.

Habla Silvela

Madrid 20. — «El Liberal» de hoy publicará declaraciones del señor Silvela en las que éste procura sincerarse de la nota de reaccionario que sobre él ha echado el señor Romero Robledo.

Dice que al hablar en su último discurso de aproximaciones al Vaticano, referíase solamente á las cuestiones sociales y obreras.

Promete respetar la libertad religiosa y no suprimir el jurado, eliminando únicamente de la esfera de este organismo, aquellos delitos de que no debe conocer.

Respecto al regionalismo, muéstrase partidario de conceder la descentralización administrativa á aquellas regiones que demuestren su aptitud para gobernarse por sí mismas.

Sostiene la necesidad de hacer que tribute la renta y termina afirmando que el señor Sagasta va á las Cortes para caer.

Enfermo grave

Madrid 20. — El nieto del señor Sagasta hállase en grave estado á consecuencia de una laringitis aguda.

Las Cortes

Madrid 20. — Afírmase en los centros políticos, que las Cortes reanudarán sus tareas á mediados del próximo Febrero.

Lo que dice Weyler

Madrid 20. — Interrogado Weyler por un redactor de «El Liberal», ha declarado que su actitud no ha variado y que siempre estará al lado del partido político más avanzado.

Cree que los conservadores desaparecerán en plazo breve, como desapareció el partido moderado. Aplauda las declaraciones del se-

ñor Romero Robledo y aprueba que el actual Gobierno se presente á las Cortes, para responder de su gestión.

AGENCIA ALMODOBAR

SE VENDE

la casa de la calle de la Reina (antigua fábrica de jabón), señalada con el número 4, con un magnífico local. Del precio y condiciones, informarán en la misma calle, núm. 2. 30-2

BERNARDO CACHORRO

Interesa á todos saber que esta casa vende todas las existencias de calzado de la actual temporada á precios de fábrica.
Brodequí y bota cartera abrigo señora, á 8 pesetas par. d-35

CENTRO

EMIGRACIÓN

AMERICA DEL SUR (BRASIL)

PASAJES DE BALDE

Para los Estados Unidos, del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo. Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos para contestar, al agente provincial exclusivo D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca, quien informará los días de salida de vapores y arreglo de documentos.

También facilita pasajes de pago para los puntos del Brasil, Buenos Aires, Montevideo, Chile, Perú, Puerto Rico y Habana. a-108

¡Carnaval de 1899!

SERPENTINAS

Clase superior en varios colores

De 20 metros, á 20 pts. el millar
„ 30 „ á 25 „ el „
„ 40 „ á 30 „ el „

Expedición á todos los puntos de la provincia. Embalaje y portes, de cuenta del consignatario.

Pago al contado

MORO E HIJOS

SALAMANCA

5-a-1

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pestas.

Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. a-212

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. 426

R. MATEOS

Pintor de historia y escenógrafo

Retratos al óleo y al carbón, cuadros de historia, marinas y paisajes; restauraciones de cuadros antiguos é imágenes, construcción de monumentos para Semana Santa.

San Buenaventura, 6, Salamanca

27

Salamanca.—Imp. de Núñez

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

Línea de Salamanca a la Frontera

Portuguesa

Tren mixto, núm. 5

Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 4'25 tarde.

Tren mixto, núm. 6

Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 10'44 mañana.

Línea del Oeste

Tren correo, número 102

Plasencia, salida, 3'27 mañana. Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem. Salamanca, llegada, 9'31 mañana.

Tren correo, número 101

Astorga, salida, 9'10 mañana. Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem.

Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem.

Salamanca, llegada, 4'23 tarde. salida, 5'03 idem.

Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem. Plasencia, llegada, 11'58 noche.

Tren mixto, núm. 114

Llega a Salamanca, de Béjar, a las 9'45 noche.

Tren mixto, núm. 112

Sale para Astorga a las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111

Llega de Astorga a las 4'30 mañana. Sale para Plasencia a las 5'03 de la mañana.

Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa

Tren número 2 correo

Llega de Portugal a las 9'53 noche. Sale para Medina a las 10'8 id.

Tren núm. 1 correo

Llega de Medina a las 4'49 mañana. Sale para Portugal a las 5'5 id.

Tren número 12 sud-expreso

MIÉRCOLES Y SÁBADOS. Llega de Portugal a las 8'50 mañana. Sale para Medina y París a las 8'58 id.

Tren número 11 sud-expreso

JUEVES Y DOMINGOS. Llega de París y Medina a las 8'39 de la noche.

Sale para Portugal a las 8'43 id.

Línea de Peñaranda

Tren mixto, núm. 8

Llega de Peñaranda, a las 9'42 mañana. Sale para Peñaranda, a las 4'40 tarde.

Línea de Medina-Salamanca

Tren mixto, núm. 3

Llega de Medina a las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto

Sale para Medina a las 4'55 tarde.

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

para señoras

bajo la advocación de Nuestra Señora del Pilar

Método con Real privilegio

Real privilegio

dirigida por la inventora

doña María Ibero de Florés

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claridad y sencillas explicaciones por medio de reglas, fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros. Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se les instruye en los figurines. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los días de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve a doce de la mañana y por la tarde, de dos a cinco. La entrada, por la escalerilla de San Martín. Plaza Mayor, nº 27, 2º 260

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claridad y sencillas explicaciones por medio de reglas, fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros. Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se les instruye en los figurines. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los días de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve a doce de la mañana y por la tarde, de dos a cinco. La entrada, por la escalerilla de San Martín. Plaza Mayor, nº 27, 2º 260

LA TRINIDAD GRAN FABRICA DE JABONES

SALAMANCA

PRECIOS Y CLASES SIN COMPETENCIA

20 por 100 de economía

SE MANDAN MUESTRAS

FRANCO VIERNO VICENTE

Procurador en ejercicio

Participa a las personas a quienes interese, que tiene encargo de colocar a préstamo, a un interés módico, si bien con garantía hipotecaria, varias cantidades de consideración

Plaza de la Libertad, núm. 1, bajo

DISPONIBLE